

La revista *Salud Problema* en el marco del treinta aniversario de la Maestría en Medicina Social de la UAM

*José Arturo Granados Cosme**, *Guadalupe Delgado Sánchez***
*María Josefina García Herrera**

Algunos años después de que se iniciara el Programa de Maestría en Medicina Social en nuestra casa de estudios, en enero de 1978 se publicó el número uno de la revista *Salud Problema* como parte del proyecto de esta Maestría; lo cual hace de *Salud Problema*, una de las primeras publicaciones periódicas de la Universidad Autónoma Metropolitana.

Esta publicación ha contribuido al debate y difusión sobre los problemas de salud colectiva que han estado presentes en el panorama nacional e internacional, también ha aportado propuestas alternativas para las políticas de salud. Esta revista es, además, un importante foro en el que se han dado a conocer resultados de investigaciones basadas en la perspectiva médico social; los trabajos publicados han servido al quehacer cotidiano de profesores y alumnos en las actividades de enseñanza y aprendizaje de las licenciaturas y posgrados relacionados con la salud.

Salud Problema es resultado del esfuerzo de sus directores en turno, de los Ayudantes de posgrado, de su Consejo Consultivo y su Comité Editorial. Desde su creación ha tenido una periodicidad variable, se han publicado 37 números a lo largo de tres etapas. En la primera época se publicaron 9 números bajo la dirección de José Carlos Escudero, en su segunda época se publicaron 17 números bajo la dirección de Enrique Rajchenberg y Angeles Garduño, en

su nueva época se han publicado, hasta el momento, 11 números, la dirección en esta etapa a estado a cargo de Florencia Peña y Edgar Jarillo, actualmente junto con el apoyo de María Josefina García me hago cargo de la dirección.

En sus 26 años, *Salud Problema* ha publicado alrededor de 150 artículos originales y más de 20 reseñas bibliográficas. Aunque puede identificarse una amplia diversidad de temas, en su mayoría los trabajos publicados han profundizado en el estudio de la relación salud y trabajo, políticas sanitarias, la relación salud y género, así como la formación de profesionales en salud; otras temáticas sobresalientes han sido la nutrición, las prácticas en salud, problemas teórico-metodológicos y la salud mental.

En sus inicios, los trabajos publicados reflejaron la maduración de un cuerpo de referentes teóricos para la explicación de las problemáticas sanitarias de América Latina, también expresan la conformación de una corriente teórica alternativa a la corriente anglosajona que predominaba en el campo científico social. En ese sentido, los inicios de *Salud Problema* se caracterizaron por una intensa discusión en torno a la capacidad explicativa de las corrientes teóricas y sus conceptos fundamentales; la opción teórica fue el materialismo histórico, entre sus logros está la precisión de los determinantes sociales de la desigualdad en salud. Los temas que han

*Maestría en Medicina Social. Universidad Autónoma Metropolitana.
Correo electrónico: jcosme@correo.xoc.uam.mx

**Área Estado y servicios de salud. Universidad Autónoma Metropolitana.
Correo electrónico: gdelgado@correo.xoc.uam.mx

predominado en los artículos son el trabajo, los problemas teórico-metodológicos, la formación de profesionales en salud y las prácticas en salud.

En una siguiente fase, puede distinguirse una aplicación más formal del marco conceptual a problemáticas específicas, se distinguen entonces estudios de caso con trabajadores, grupos etarios, grupos étnicos y de mujeres; se analizan también los servicios de salud. En el tema de las políticas sanitarias se consolida una bien argumentada impugnación a los sistemas de salud conformados en los regímenes de bienestar social, se profundiza también en el papel de la práctica médica en la acumulación de ganancias.

A fines de los ochenta y durante los noventa, surgen nuevas problemáticas y nuevos retos para la investigación médico social, aunque sin abandonar sus temáticas anteriores, se agregan los estudios de género, el SIDA, los efectos de la intensificación de la concentración del ingreso, el incremento de la pobreza y los procesos de reforma neoliberal.

Actualmente, en un contexto desfavorable para la salud, caracterizado por una nueva mercantilización de la atención médica, la flexibilización curricular y laboral y la emergencia de nuevas identidades sociales que reclaman su derecho a

la salud; la revista *Salud Problema* y la Maestría en Medicina Social tienen ante sí, un mayor número de temáticas a abordar por sus colaboradores. Un reto importante es el que impone incluir a este panorama desfavorable, las inéditas experiencias de gobiernos de izquierda en algunos países de América Latina, en cuya agenda se incluyen políticas sanitarias que buscan recuperar el derecho a la salud. En diversas ciudades y países de esta región, tiene lugar una transición democrática hacia el centro y la izquierda que imponen también una mirada crítica y propositiva.

Salud Problema aspira a continuar siendo un referente en la difusión del pensamiento médico social en América Latina, sin embargo, siendo una publicación de una Universidad pública, nuestra revista tiene serias limitaciones: los recursos destinados a la educación superior son cada vez menores, en consecuencia, los recursos que llegan a los programas académicos también se reducen. Por ello, requerimos continuar con el apoyo, cada vez más necesario y en mayores cantidades, de nuestras autoridades para que este proyecto siga siendo viable; de nuestros egresados y colaboradores, requerimos sus mejores aportes, ellos continuarán enriqueciendo el conocimiento científico y la formulación de alternativas para el pleno ejercicio de la salud de las colectividades.